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El mal estado que hoy pade-
cen la mayoría de las carreteras y 
calles espirituanas no solo salta a 
la vista cada vez que salimos fue-
ra de casa, ya sea en un moderno 
auto ligero, en tractor, sobre un 
coche de caballos o a pie. Esa 
lamentable realidad se refleja 
sistemáticamente en los plan-
teamientos e inquietudes de la 
población, expresados lo mismo 
en las asambleas de rendición de 
cuenta que en las tertulias esqui-
neras de cualquier barrio.

En Sancti Spíritus existen 
alrededor de 3 600 kilómetros 
de vías de notable importancia 
económica y social, incluidos 
casi 710 kilómetros de interés 
nacional, entre ellos tramos de la 
Autopista Nacional, la Carretera 
Central, los circuitos Norte y Sur, 
así como los accesos a las cabe-
ceras municipales. 

De forma general, más del 55 
por ciento de estas se encuentran 
en buen estado técnico, en tanto 
el resto clasifican como regular y 
mal. Dada su trascendencia para 
el país, esas arterias resultan las 
más beneficiadas con los trabajos 
de reparación y mantenimiento; 
sin embargo, algunas ya acumu-
lan muchos años de deterioro, 
por ejemplo, la vía de unos 30 
kilómetros que une al poblado 
de Jarahueca, en Yaguajay, con el 
límite de Ciego de Ávila. 

Aunque durante el pasado año 
Sancti Spíritus aparece entre las 
provincias que más asfalto colocó 
en Cuba, aquí existía un plan para 
echar 12 000 toneladas y se 

utilizaron menos de 5 000, funda-
mentalmente por la crisis energé-
tica que impidió su fabricación.

Entre las arterias beneficia-
das con importantes labores de 
bacheo, reparación y mejoramien-
to aparecen la llamada Loma del 
Puerto, el enlace de la cabecera 
municipal hacia La Boca y el 
Pedraplén, en Trinidad; la carre-
tera de Sancti Spíritus a Zaza, 
fundamentalmente en la llamada 
zona industrial de la villa; además 
de que se construyó la nueva 
rotonda en la salida de la capital 
provincial hacia Jatibonico.

Según el Centro Provincial 
de Vialidad, este año aún no se 
ha podido mejorar con hormigón 
asfáltico caliente ni una cuadra, 
a pesar de que el criterio de los 
especialistas asegura que el 
momento ideal para colocarlo se 
ubica en el período seco, el cual 
ya casi llega a su fin.  

No obstante, desde hace años 
aquí ha comenzado a emplearse 
el hormigón asfáltico frío, que pre-
cisa de menos gasto energético 
para su elaboración y del cual en-
tre el pasado año y este 2025 ya 
se han utilizado más de 15 000 
toneladas, sobre todo en el ac-
ceso al hotel Zaza, en el Circuito 
Norte, en los viales de acceso a 
los municipios y en carreteras de 
La Sierpe, Yaguajay, Cabaiguán, 
Fomento y Trinidad. 

Esta alternativa, cuestionada por 
unos y ponderada por otros en razón 
de su durabilidad, ya se fabrica en 
las tres plantas de la provincia y en 
una mipyme de Fomento con favo-
rables resultados. En la práctica ha 
demostrado que, cuando se coloca 
correctamente, perdura. Aquí se ha 
empleado sobre todo en labores 
de bacheo para hacer transitables 
algunas vías y, como opción más 
barata al fin, al parecer llegó para 
quedarse.  

Por otra parte, en el panorama 
de las calzadas espirituanas, las 
de interés provincial, municipal 
y las urbanas mantienen eleva-

dos por cientos de deterioro; por 
ejemplo, la que enlaza el poblado 
de Meneses con Buenavista. 

En el complejo escenario 
económico de hoy, cuando mucho 
escasea el asfalto —tanto caliente 
como frío—, este año se han prio-
rizado las labores en Cabaiguán 
y se realizan algunas acciones 
puntuales en Sancti Spíritus.

A las complejas realidades 
actuales que afectan el estado 
de las vías espirituanas se une el 
déficit de presupuesto estatal para 
asumir estos complejos y costo-
sos trabajos, situación que hoy se 
intenta revertir con algunos pro-
yectos presentados al Ministerio 
de Transporte, que en total suman 
unos 100 millones de pesos. 

El deterioro acumulado en las 
vías espirituanas, como en las 
del resto del país, resulta muy 
notable y, dada la actual escasez 
de recursos para enfrentar su 
reparación capital, los trabajos se 

concentran en bacheos y mejoras 
de los tramos más críticos para, 
al menos, mantenerlas vivas. 

La peor situación se encuen-
tra en las calles interiores de 
pueblos y ciudades, en los enla-
ces intermunicipales, así como en 
esos terraplenes que enlazan las 
áreas rurales, atendidos funda-
mentalmente por entidades de la 
Agricultura y Azcuba con vistas a 
mantenerlos accesibles para el 
transporte público y el traslado de 
los abastecimientos, pero que no 
pocas veces generan incomunica-
ción por su elevado deterioro.  

Resulta bien difícil, si no impo-
sible, encontrar actualmente una 
calzada completa en buen estado 
en Sancti Spíritus, ya sea de inte-
rés nacional, provincial, municipal 
o comunitario. Muchas de ellas, 
al menos, mantienen limpias 
sus orillas o fajas, pero otras ni 
siquiera cuidan ese complemento.

Además de la escasez de as-

falto, presupuesto y las dificultades 
con el drenaje en algunos tramos, 
las carreteras y calles espirituanas 
también padecen otros enemigos 
como las indisciplinas sociales que 
las destruyen consciente o incons-
cientemente, los actos vandálicos 
contra las señalizaciones, el paso 
excesivo de caballos con coches 
que las laceran y hasta las dificul-
tades con el abasto de agua que 
impulsan la apertura de no pocas 
zanjas en el pavimento.

Las arterias del territorio 
constituyen un bien público que 
merece ser cuidado, mejorado y 
respetado, como una prioridad 
gubernamental y de la ciudadanía 
toda. Reparar las calzadas se 
traduce en menos accidentes y 
mayor bienestar económico-social 
para todos. Mientras no se pueda 
lograr su completo restableci-
miento, las heridas en el asfalto 
requieren, al menos, de alguna 
curita. 

La columna 
del navegante
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EN PELIGRO LOS MUSEOS 
DE TRINIDAD

GNU: Soy de la provincia pero no de 
Trinidad, la ciudad me encanta, lugar pre-
ferido de nuestra familia para el verano, 
los trinitarios son personas sencillas y que 
aman mucho su territorio, se sienten muy 
identificados con la ciudad y la historia, 
como visitantes siempre suelen tratarte 
bien, no sé pero a alguien pudiera ocu-
rrírsele la idea hace tiempo de que estos 
techos tenían que repararse con maderas 
buenas de cedro, caobas y haber destinado 
una parte reservada para la forestación con 
ese solo objetivo, fuese en la provincia de 
Sancti Spíritus o en otra y no tener que 
importar la madera, desde el año 1988 que 
fue declarada Patrimonio han pasado años 
y los problemas con las edificios seguirán. 
Si la provincia o el país no pueden hacer las 
gestiones de reparación y mantenimiento 
de estos edificios, que se considere que lo 
hagan los particulares de empresas peque-

ñas de Trinidad, que se cobre la entrada un 
poco más cara y que ese dinero vaya a los 
particulares o de otra manera o alguna otra 
idea, porque la verdad es penoso enseñar 
esto a los visitantes.

UNA CURITA NO CIERRA MALES

Yasser: 5 000 pesos de multa es la 
ganancia que se hacen en una mañana. 
Mientras que no se aplique una multa que 
les duela hasta el alma y se le aplique la 
regla de tres (a la tercera prohibirle ejercer el 
cuentapropismo, incluso en la modalidad de 
contratado por mipyme), seguirá el pueblo pa-
gando los denigrantes precios, porque ya se 
pasan de abusivos, a los que nos someten.

Dacio: La vida sigue igual. Al ratito de 
pasar la inspección y la multa, se recupe-
ran con robo en la balanza y los mismos 
precios altos. Quítenle cualquier permiso 
de venta por un período de cuatro años, 
que la multa les duela y que no puedan 
seguir en la actividad comercial, si no vol-

verán a robarle al pueblo. Se están riendo 
de todas las medidas y resoluciones. No 
respetan a nadie, son una mafia unida.

Norbey: Para ser justos tendríamos 
que comenzar cuestionando el real poder 
adquisitivo del salario de un cubano. Con 
un salario que como media ronda los 4 000 
pesos (12 dólares al cambio real) cualquier 
precio es desproporcionado.

1528.00: A la mala hierba hay que 
arrancarla de raíz, si los dejan, volverán 
y será peor. Cero patente, que vayan a 
trabajar fuera de cualquier comercio. Hay 
que tomar medidas ejemplarizantes, si no 
seguiremos arando con los mismos bueyes, 
digo, los mismos ladrones, especuladores 
y abusadores.Fuerza, que el pueblo cubano 
está con ustedes, abajo los especuladores 
y abusadores.

ERIEL SÁNCHEZ: “NO TENGO MIEDO
 A LOS RETOS”

GNU: Muchos éxitos para ti, Eriel, eres 

junto con Cepeda, Mendoza y creo que 
muy pocos otros, de los que siempre han 
luchado por este equipo, la competencia 
requiere la exigencia, la entrega, la dedi-
cación, estudio, sacrificio como estamos 
seguros que quieres que se haga, y hablar 
siempre con los muchachos la verdad 
sin tratar de que se molesten, hacerlos 
entender, pero lo malo o lo incorrecto 
hay que decirlo, cada persona tiene su 
carácter, pero siempre es bueno que con-
sideres otros directores que han pasado 
por otros equipos Cuba como ha sido su 
trabajo y estrategia.

MAGIA SALvADORA PARA LOS SENOS

Maricela: Muchas felicidades para la 
doctora Tatiana, sé cuanto tiempo le dedi-
có al proyecto, una excelente profesional 
y, sobre todo, ser humano. 

Reitero mis felicitaciones por darles 
una calidad de vida mejor a todas esas 
mujeres.

Heridas en el asfalto


